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Вот и шагнули мы в год 2012-й. Что
он принесет каждому из нас? Кто знает,
не окажется ли для кого-то этот год пос-
ледним в его жизни. Нам, верующим
православным христианам, не стоит
унывать по этому поводу. Жизнь-то –
бесконечна! Жизнь-то – прекрасна!
Прекрасна, когда в ней есть место Гос-
поду нашему Иисусу Христу, святое
Рождество которого мы праздновали
совсем недавно. Если живешь согласно
Божиим законам, заповедям, если бла-
готворишь ближним, если стараешься
всего себя отдать другим, Христа ради
– разве это не счастье? Разве не к это-
му надо стремиться всеми силами души?
Желаем всем читателям «ХВ» этой не-
изреченной радости – радости пребы-
вания со Христом, радости грядущего
счастья Царства Небесного. В этом но-
мере «ХВ» мы поговорим о нашей вере:
какой она должна быть, чтобы быть
угодной Богу? В рамках «семейной
темы» коснемся проблемы абортов и
брошенных детей. Будут материалы о
милосердии, а также традиционная руб-
рика «Вопросы священнику. Пусть на-
ступивший год будет счастливым для
всех нас!

Редакция «ХВ»

Таинства Церкви
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КОЛОНКА РЕДАКЦИИ

Крещение Господне – великий
праздник Православной Церкви, при-
надлежит к числу двунадесятых. В этот
день вспоминается крещение Иисуса
Христа Иоанном Предтечей (Крести-
телем) в реке Иордан. Крещение Иоан-
на Крестителя имело смысл духовно
очищающего действия. Поэтому, когда
Господь Иисус Христос пришел крес-
титься, Иоанн, понимая, что Спаси-
тель не нуждается в очищении,  стал
удерживать Его, говоря: «Мне надоб-
но креститься от Тебя» (Мф. 3, 14).
«Так надлежит нам исполнить всякую
правду» (Мф. 3, 15) – ответил Иисус.
И, когда Иисус Христос крестился,
«Дух Святый нисшел на Него в теле-
сном виде, как голубь, и был глас с не-
бес, глаголющий: Ты Сын Мой Воз-
любленный; в Тебе Мое благоволе-
ние!» (Лк. 3, 22).

Праздник Крещения также назы-
вается праздником Богоявления, так как
в этот день Бог явственно явил Себя
миру в трех лицах Своего Божества:
Бог Сын –  Иисус Христос принимал кре-
щение в Иордане, Дух Святой нисшел на

Накануне праздника Крещения Господ-
ня (Крещенский сочельник) уста-
новлен строгий пост. В день празд-
ника и накануне, в день Крещенского
сочельника, совершается Великое во-
доосвящение.

Когда Спаситель вошел во Иордан
и принял крещение от Иоанна, про-
изошло соприкосновение Богочелове-
ка с материей. И поныне в день Кре-
щения, когда в храмах освящается вода,
она делается нетленной, то есть не
портится много лет, даже если ее дер-
жать в закрытом сосуде. Это происхо-
дит каждый год и только на праздник
Крещения по православному, Юлиан-
скому календарю. В этот день, по сло-
вам одной из церковных стихир, «ос-
вящается всех вод естество», вода ста-
новится Великой Агиасмой — Святы-
ней, как называется она в Церкви.

19 января популярно в народе зим-
нее купание – люди омываются, по-
гружаясь с головой в проруби, источ-
ники. В Севастополе стало традици-

онным на Крещение купаться в море, воды
которого тоже освящаются.

Него в виде голубя, Бог Отец засвидетель-
ствовал Иисуса Христа гласом с неба.

Таинство Крещения является дверью
в Церковь как Царство благодати - с него
начинается христианская жизнь. Креще-
ние - грань, отделяющая членов тела Хри-
стова от прочих людей, находящихся вне
этого тела. В Крещении человек облека-
ется во Христа, по словам апостола
Павла. Во время обхождения креща-
емых вокруг купели поют: «Елицы во
Христа крестистеся, во Христа обле-
костеся» (Гал. 3:27: «все вы, во Хри-
ста крестившиеся, во Христа облеклись»).
В Крещении человек умирает для грехов-
ной жизни и воскресает в новую духовную
жизнь, о чем говорится в апостольском
чтении, содержащемся в чинопоследовании
таинства: «Все мы, крестившиеся во Христа
Иисуса, в смерть Его крестились. Итак, мы
погреблись с Ним крещением в смерть,
дабы, как Христос воскрес из мертвых сла-
вою Отца, так и нам ходить в обновленной
жизни... Если мы умерли со Христом, то ве-
руем, что и жить будем с Ним, зная, что Хри-
стос, воскресши из мертвых, уже не умира-
ет, смерть уже не имеет над ним власти...
Так и вы почитайте себя мертвыми для гре-
ха, живыми же для Бога» (Рим. 6:3-11).

Прообразом новозаветного Крещения
было Иоанново «крещение покаяния для
оставления грехов» (Мр. 1:4), совершен-
ное им в водах Иордана. Вода – один из
древнейших религиозных символов. В
Библии вода символизирует жизнь (Ис.
35:6-7; 58:11), благодать Божью (Ин.

4:10-14), духовную и нравственную чис-
тоту человека (Ис. 1:16). У древних евре-
ев в обычае были частые омовения, кото-
рые, однако, так же как и жертвенная
кровь, не могли смыть первородного греха
и освободить человека от власти диавола.

Крещение Иоанново по форме было похо-
же на эти ритуальные омовения, по смыс-
лу же было приготовительным к встрече
Христа: «Приготовьте путь Господу, пря-
мыми сделайте стези Ему» (Мк. 1:3). Хри-
стос пришел к Иоанну креститься не для
того, чтобы омыться, так как был безгре-
шен и чист, но чтобы Своим погружением в
Иордан освятить воды реки, наделить их
Своей энергией и силой, сделать их живот-
ворными и живоносными. В таинстве Кре-
щения тоже освящается вода, для чего чита-
ются молитвы с призыванием Святого Духа.

Таинство Крещения заповедано Самим
Христом. Перед Своим Вознесением Он
сказал ученикам: «Идите, научите все на-
роды, крестя их во имя Отца и Сына и Свя-
того Духа» (Мф. 28:19). Заповедь Христа
включает в себя основные элементы чи-
нопоследования таинства: предваритель-
ное научение («оглашение»), без которо-
го вера не будет сознательной, погруже-
ние в воду (греч. baptismos буквально оз-

начает «погружение») и формулу «во имя
Отца и Сына и Святого Духа». В перво-
начальной Церкви Крещение соверша-
лось через погружение в воду, причем в
самую раннюю эпоху крестили в «воде
живой», то есть в проточной, речной, а не

стоячей, озерной. Однако доволь-
но рано при храмах стали строить
баптистерии со специальным бас-
сейном (купелью), в который по-
гружали крещаемых. Практика

обливания и окропления более поздняя.
Таинство Крещения совершается од-

нажды в жизни. В Крещении человек по-
лучает освобождение от первородного
греха и прощение всех своих грехов. Од-
нако оно является лишь первой ступенью
восхождения души к Богу, и если за ним
не следует обновление всей жизни, ду-
ховное перерождение, решительный от-
каз от дел «ветхого человека», то оно не
приносит плода. Благодать Божия, полу-
чаемая в Крещении как залог, как семя,
будет прорастать в человеке и многооб-
разно проявляться на протяжении всей
его жизни, если он стремится ко Христу,
живет в Церкви и исполняет заповеди.
Если же Крещение было только формаль-
ностью, данью традиции или моде, и че-
ловек продолжает жить как язычник или
неверующий, он лишается всех плодов
таинства, отлучает себя от Христа и из-
вергает себя из Церкви.

Митрополит Иларион (Алфеев)

Поскольку «ХВ» выходит раз в 2 месяца,
этот номер — на январь и февраль, не мог-
ли мы не рассказать вам о празднике, ко-
торый празднуется 15 февраля — Срете-
нии Господнем. Кроме того, на этой же
полосе вы найдете содержательное эссе о
сущности нашей веры, нашего служения
Христу, а также слово прп. Симеона Но-
вого Богослова о вере. Читайте на

Тема как никогда актуальная и злободнев-
ная. По статистике, и в Украине, и России
на каждого рожденного младенца прихо-
дится трое «вычищенных». Об этом
страшном недуге нашего общества расска-
зывает протодиакон Андрей Кураев. Здесь
же вы прочитаете откровения известной
певицы Лаймы Вайкуле о сделанных ею
абортах. Читайте на

Брошенные родителями дети... Растущая
раковая опухоль души человека, решивше-
гося бросить рожденного им ребенка. Но у
Господа нет брошенных детей. И посылает
он Ангела Своего на помощь маленькому
человеку. Читайте рассказ «Ангел и  ребе-
нок», а также замечательную статью «Со-
бирательный портрет многодетной мамы».

Что значит быть милосердным? Стоит ли
откладывать дела милосердия на «потом»
или лучше творить их, пока есть время и
силы? Об этом читайте на

ВОПРОС СВЯЩЕННИКУ
Не пора ли реформировать Православие?
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Севастопольское благочиние: день за днем
Митрополит

Симферопольский и
Крымский Лазарь

совершил
праздничное

Всенощное бдение в
Свято-Владимирском
кафедральном соборе

Вечером 7 января, в праздник
Рождества Христова, Высоко-
преосвященнейший Лазарь,
Митрополит Симферопольский и
Крымский,  прибыл в Свято-Вла-
димирский кафедральный собор.
Владыку встречали духовенство
Севастополя, воины-черноморцы
и многочисленные верующие,
приехавшие из разных концов
Севастополя. Правящему архи-
ерею сослужил клир Севасто-
польского церковного округа во
главе с благочинным, протоиере-
ем Сергием Халюта.

По окончании богослужения
владыка Лазарь обратился к со-
бравшимся с архипастырским
словом, в котором поздравил ве-
рующих с праздником Рождества
Христова и пожелал всем радос-
ти и мира в душе.

«Первыми о рождении Спа-
сителя узнали пастухи, посколь-
ку все остальные люди спали. Так
и сейчас, многие находятся в глу-
боком духовном сне в то время,
когда Церковь славит рождение
Христа, – сказал Владыка. –
Пусть в эти святые дни праздни-
ка Рождества Христова свет
Вифлеемской звезды озарит
ваши сердца».

дар посетил воинскую часть
А4416 Военно-Морских Сил Ук-
раины. Батюшка отслужил моле-
бен и зачитал РОЖДЕСТВЕН-
СКОЕ  ПОСЛАНИЕ Митропо-
лита Киевского и всея Украины
Владимира архипастырям, пас-
тырям, монашествующим и всем
верным чадам Украинской Пра-
вославной Церкви. Далее свя-
щенник окропил личный состав
святой водой и поздравил всех с
праздником. Затем состоялась
беседа с моряками о празднике
Рождества Христова. Все воен-
нослужащие получили иконки и
подарки.

С праздником
Рождества Христова

поздравили пациентов
гериатрического
дома-интерната

8 января помощник благочин-
ного Севастопольского округа
протоиерей Стефан Сломчинский
совершил водосвятный молебен,
обошёл палаты, окропив их свя-
той водой, поздравил всех паци-
ентов и сотрудников дома преста-
релых со светлым праздником,
вручил им праздничные сладос-
ти. Истомлённые телесными
страданиями люди с огромной
радостью и благодарностью при-
няли в свои сердца слова празд-
ничного благовестия, произне-
сённые отцом Стефаном после
молебна.

Священник пожелал всем на-
ходящимся в доме престарелых
мужества и терпения в несении
телесных немощей, призвал всех
с мудростью отнестись к попу-
щенным Господом испытаниям,
выразил надежду на то, что рож-
дественская радость, коснувшая-
ся с приходом священника и тех,
кто по причине болезни не смог
присутствовать на праздничных
богослужениях в храмах, не по-
кинет их на протяжении всех свя-
точных дней.

Далее состоялся концерт вос-
питанников воскресной школы
Свято-Владимирского кафед-
рального собора, после чего Его
Высокопреосвященство вручил
рождественские подарки детям,
воспитанникам Детской морской
флотилии, а также воинам Чер-
номорского флота России.

Митрополит
Симферопольский и

Крымский Лазарь
совершил

Божественную
Литургию в Свято-
Покровском соборе

Севастополя
8 января, в празднование

Рождества Христова, Высоко-
преосвященнейший Лазарь,
Митрополит Симферопольский и
Крымский, совершил празднич-

Военные моряки
получили

благословение и
поздравления с

Рождеством
Христовым

8 января священник храма
Всех Святых иерей Павел Бон-

Рождественский
спектакль прошел в

ВМА имени
П.С. Нахимова

7 января в гости к курсантам
Военно-морской Академии им.
П.С. Нахимова приехали воспи-
танники воскресной школы Свя-
то-Покровского собора. В клубе
академии состоялся Рождествен-
ский спектакль, посвященный
празднику Рождества Христова.
Всё было светло и торжествен-
но. Перед спектаклем настоятель
храма во имя св. прав. воина Фе-
одора Ушакова при ВМА им. П.С.
Нахимова иерей Игорь Тышкевич
поздравил собравшихся с празд-
ником Рождества Христова.

Затем военнослужащие увидели
Рождественский спектакль, где
юные артисты рассказали историю
о рождении младенца Христа. Этот
спектакль — история о  добрых
делах и хороших поступках, о том,
что миром правит любовь, и Спаси-
тель – наша путеводная Звезда.
Воины с большим интересом по-
смотрели Рождественское пред-
ставление, актерами в котором
были ученики воскресной школы.
Сладкие подарки, врученные деть-
ми будущим офицерам ВМСУ, при-
ятно завершили праздничный вечер.

Начались
праздничные гастроли

миссионерского
кукольного театра

«Православный
Маячок»

8 января показом спектакля
«Рождественская история» нача-
лись святочные гастроли мисси-
онерского кукольного театра
«Православный Маячок». Пре-
мьеру спектакля увидели воспи-
танники и воспитатели дома-ин-
терната № 1 (ул. Попова, 2).

Сегодняшний спектакль от-
личался от всех предыдущих тем,
что половину ролей в нём

ную Божественную Литургию в
Свято-Покровском соборе г. Се-
вастополя. В этот день храм был
переполнен верующими, которые
пришли сюда, чтобы возблагода-
рить Богомладенца Христа за те
великие и богатые милости, ко-
торые были ниспосланы на жи-
телей богохранимого града Сева-
стополя в завершившемся году и
в начавшемся новолетии.

Во время Литургии Владыка
зачитал Рождественское посла-
ние Блаженнейшего Владимира,
Митрополита Киевского и Всея
Украины. В своем архипастырс-
ком слове митрополит Лазарь
сердечно поздравил всех «со
светлым и радостным праздни-
ком Рождества Христова».

В храме Всех Святых
показали спектакль

«Рождественская
звезда»

8 января после окончания бо-
жественной литургии в храме
«Всех Святых» воспитанники
воскресной школы показали спек-
такль «Рождественская звезда».
В ходе прекрасно сыгранного
представления  дети познакоми-
ли прихожан и многочисленных
гостей с событиями, происходив-
шими в те далекие времена на
святой земле. Много теплых слов
в этот день услышали юные ар-
тисты в свой адрес. Настоятель
храма протоиерей Олег Халюта
поздравил собравшихся с Рожде-
ством Христовым и поблагодарил
участников спектакля. Батюшка
подарил всем потрудившимся во
славу Божию сладкие подарки.

(помимо кукол) исполняли дети,
которые изображали ангелов,
возвестивших благую весть о ро-
дившемся Богомладенце, а также
принесших Ему дары волхвов.
Ожившее с помощью артистов
великое событие Рождества Хри-
стова теплом и светом отозвалось
в сердцах юных зрителей, увле-
чённо и внимательно следивших
за театральным повествованием.
Душевную радость, получен-
ную детьми в ходе просмотра
спектакля, венчали аппетит-
ные праздничные шоколадки,
врученные не кем-нибудь, а
самим Дедом Морозом!

Выступления кукольного те-
атра продолжились 9-го января.
На этот раз зрителями стали во-
еннослужащие срочной службы
(в/ч 34258 радиоотряда Черно-
морского флота РФ), которые на
какое-то время окунулись в ат-
мосферу праздника и вспомнили
одно из самых лучших времён
своей жизни - пору детства.

Напомним, что миссионерс-
кий кукольный театр «Право-
славный Маячок» был создан
чуть более года назад и успел уже
полюбиться маленьким (и не
только) зрителям за время своих
рождественских и пасхальных
выступлений 2011 года.

В Севастопольском
УКИЦ состоялся
рождественский

праздник
В праздник Рождества Хрис-

това, в самый светлый и радост-
ный для многих день принято со-
бираться одной большой, друж-
ной семьей и дарить тепло своей
души и сердца близким людям. Та-
кой праздник был организован Ук-
раинским культурно-информацион-
ным центром г. Севастополя.

Праздничные торжества от-
крыл настоятель храма Святите-
ля Николая в б. Камышовая про-
тоиерей Сергий Федоров. В кон-
церте приняли участие творчес-
кие коллективы центра, а также
воспитанники воскресной шко-
лы, которые исполнили «Рожде-
ственскую песню». Все торже-
ство проходило на площади УКИЦ
возле Рождественской елки, у ко-
торой собрались жители Гагарин-
ского района, с радостью приняв-
шие участие в этом добром и дол-
гожданном празднике.

Рождественские
подарки морякам

7 января военнослужащих ко-
мендатуры охраны штаба Черно-
морского флота пришли поздра-
вить помощник командующего
флотом по работе с верующими
военнослужащими протоиерей
Александр Бондаренко и  детский
хор Традиционной гимназии
«Мариамполь». Дети исполнили
рождественские церковные пес-
нопения и колядки. Моряки
встретили их выступление бур-
ными аплодисментами. Об исто-
рии праздника черноморцам рас-
сказал отец Александр. Затем все
получили рождественские подар-
ки, собранные по этому случаю
прихожанами Владимирского со-
бора – усыпальницы адмиралов.
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ЕДИНОЕ НА ПОТРЕБУ

Молитвослов

Приглашаем к диалогу Добротолюбие

В праздник Сретения Господня Цер-
ковь воспоминает важное событие в зем-
ной жизни Господа нашего Иисуса Хрис-
та (Лк. 2, 22 - 40). В 40-й день по рожде-
нии Богомладенец был принесен в Иеру-
салимский храм – центр религиозной
жизни богоизбранного народа. По закону
Моисееву (Лев. 12) женщине, родившей
младенца мужского пола, в продолжение
40 дней было запрещено входить в храм
Божий. После этого срока мать приходи-
ла в храм с младенцем, чтобы принести
Господу благодарственную и очиститель-
ную жертву. Пресвятая Дева, Матерь Бо-
жия, не имела нужды в очищении, ибо
безмужно родила Источник чистоты и
святости, но, по глубокому смирению,
Она подчинилась предписанию закона.

В то время жил в Иерусалиме правед-
ный старец Симеон. Он отличался вели-
кой ученостью, хорошо знал Божествен-
ное Писание. Вместе с другими перевод-
чиками, на острове Фарос в Александрии,
в 80-е годы III века до Рождества Христо-
ва, он переводил с еврейского на гречес-
кий книги Ветхого Завета. Переводя кни-
гу пророка Исайи, он дошел до слов:
«Дева во чреве приимет и родит Сына»
(Ис. 7:14). Читая их, он усомнился, ду-
мая, что невозможно, чтобы жена, не име-
ющая мужа, могла родить.

Он уже хотел убрать в переводе слово
«Дева» и написать «жена», как явился
ангел Господень и удержал его руку со
словами: «Имей веру написанным слова-
ми, и сам увидишь исполнение их, ибо ты

Величание Сретению
Господню

Величаем Тя,  Живодавче Христе,
и чтим Пречистую Матерь Твою,  Еюже по
закону ныне принеслся еси в храм
Господень.

Тропарь Сретению Господню
Радуйся, Благодатная Богородице Дево,

из Тебе бо возсия Солнце правды,
Христос Бог наш,  просвещаяй сущия во
тьме.  Веселися и ты, старче праведный,
приемый во объятия Свободителя душ
наших, дарующаго нам воскресение.

не узришь смерти, прежде чем не увидишь
имеющего родиться от чистой Девы Хри-
ста Господа».Уверовав в ангельские сло-
ва, старец Симеон терпеливо ждал при-
шествия в мир Христа, проводя правед-
ную и непорочную жизнь. По преданию,
старец Симеон сподобился блаженной
кончины на 360-ом году своей жизни.

Он-таки дождался свершения древних
пророчеств, дождался рожденного Хрис-
та Спасителя. По внушению свыше, бла-
гочестивый старец пришел в храм в то вре-
мя, когда Пресвятая Богородица и правед-
ный Иосиф принесли туда Младенца

Иисуса, чтобы исполнить законный об-
ряд. Богоприимец Симеон взял Богомла-
денца на руки, и, благословив, изрек про-
рочество о Спасителе мира: «Ныне отпус-
каешь раба Твоего, Владыка, по слову Тво-
ему с миром, ибо видели очи мои спасение
Твое, которое Ты уготовал пред лицем всех
народов, свет к просвещению язычников
и славу народа Твоего Израиля» (Лк. 2,
29 - 32). Пресвятой Деве праведный Си-
меон сказал: «Се лежит Сей на падение и
на восстание многих в Израиле и в пред-
мет пререканий, и Тебе Самой оружие
пройдет душу, да откроются помышления
многих сердец» (Лк. 2, 35).

В храме была также 84-летняя вдови-
ца Анна пророчица, дочь Фануилова , «ко-
торая не отходила от храма, постом и мо-
литвой служа Богу день и ночь. И она в то
время, подойдя, славила Господа и говорила о
Нем (Богомладенце) всем, ожидавшим избав-
ления в Иерусалиме» (Лк. 2, 37 - 38).

До Рождества Христова все праведные
мужи и жены жили верой в Грядущего
Мессию, Спасителя мира, и ожидали Его
пришествия. Последние праведники ухо-
дящего Ветхого Завета – праведный Си-
меон и Анна пророчица удостоились встре-
тить в храме Носителя Нового Завета, в
Лице Которого уже встретились Божество
и человечество.

Праздник Сретения Господня относит-
ся к древнейшим праздникам христианс-
кой Церкви. Но, несмотря на раннее про-
исхождение, этот праздник до VI века со-
вершался не так торжественно.

В 528 году, при императоре Юстини-
ане (527 - 565), Антиохию постигло бед-
ствие – землетрясение, от которого по-
гибло много народа. За этим несчастьем
последовало другое. В 544 году появилась
моровая язва, уносившая ежедневно по
несколько тысяч человек. В эти дни все-
народного бедствия одному из благочес-
тивых христиан было открыто, чтобы
празднование Сретения Господня совер-
шать торжественнее.

Когда в день Сретения Господня было
совершено всенощное бдение и крестный
ход, бедствия в Византии прекратились.
В благодарность Богу, Церковь в 544 году
установила праздновать Сретение
Господне торжественно.

Отмечая 15 февраля праздник Срете-
ния Господня, православные также лику-
ют, как и Симеон, готовые встретить Сво-
его Бога и следовать за Ним до конца сво-
их дней.

Преподобный Симеон
Новый Богослов о вере

– Вера есть – быть готову
умереть Христа ради за заповедь
Его, в убеждении, что такая
смерть приносит жизнь; нищету
вменяет в богатство; худость и
ничтожество – в истинную славу
и знаменитость; и, в то время, как
ничего не имеется, быть уверену,
что всем обладаешь; особенно же
она есть стяжание (приобрете-
ние) неисследимого богатства по-
знания Христа и взирание на все
видимое, как на прах или дым.

– Вера во Христа есть не то
только, чтобы небречь о приятно-
стях жизни, но и то, чтобы терпе-
ливо и благодушно переносить
всякое находящее искушение: в
печалях, скорбях, неприятных
случайностях – пока возблагово-
лит Бог призреть на нас, подра-
жая пророку Давиду, который го-
ворит: Терпя потерпех Господа,
и внят ми (Пс. 39, 1), т. е., тер-
пя скорби, я уповал (надеялся),
что Господь поможет мне; почему
Господь, видя, что я, не колеблясь,
чаю помощи от Него, призрел на
меня и явил мне милость Свою.

–Вера во Христа, истинного
Бога, рождает желание вечных
благ и страх мучений; желание же
сих благ и страх мук приводит к
строгому исполнению заповедей;
а строгое исполнение заповедей
научает людей глубокому созна-
нию своей немощности; это
сознание истинной немощности
нашей рождает память о смерти;
кто же возымел сию память со-
жительницею себе, тот приболез-
ненно взыщет узнать, каково бу-
дет ему по исходе и удалении из
сей жизни.

Тот памятный день для меня
не сложился с самого утра. И все-
му виной было то, что где-то око-
ло полуночи я вдруг поняла, что
Христос никому из нас не нужен.
Это «открытие» не оставляло
меня весь следующий день. Я ду-
мала, пересматривала жизнь
свою и окружающих... Раньше
как-то недосуг было, а тут, как
говорится, «прорвало». Чем за-
полнен мой день? С утра нужно
посмотреть новости по телевизо-
ру, чтобы быть в курсе событий,
ответить на звонки, разослать
SMS-ки, выйти в Интернет, по-
завтракать, обсудить насущные
дела, потом отработать положен-
ное время, зарабатывая этим себе
на жизнь, потом сделать нужные
покупки, добраться до дому, при-
готовить обед, поесть, опять об-
судить насущные дела, опять бес-
конечные телефонные звонки по
мобильнику и городскому телефо-
ну, потом выяснить, кто в семье
главный, потом посмотреть теле-
визор, спланировать завтрашний
день и лечь спать.

Если даже успеть прочитать ут-
ренние и вечерние молитвы, то меж-
ду механически произносимыми
впопыхах словами будут вклини-
ваться совершенно посторонние
мысли о своих житейских нуждах.

2000 лет назад, когда иудеи
ждали Мессию, богословские бе-
седы были в моде в той земле, где
родился Спаситель. Теперь в
моде «Битвы экстрасенсов». Сло-
ва Спасителя не смогли вместить
в себя плоские и приземлённые
души тех, кто его распял. За то и
распяли, чтобы не раздражал, и
ещё из зависти.

А мы и не понимаем - о чём
это Он. О любви? Так ведь это
обуза. Зачем она нам? Любовь
нас теперь пугает. Лучше уж по-
смотреть сериал, там как раз о
любви, и телевизор всегда мож-
но выключить. А любить - требу-
ет усилий и самопожертвования.

Храмы открыты, издаётся
масса литературы, открываются
воскресные школы для взрослых
и детей, но и там Спасителю нет
места. Вычитав нужные молит-
вы и проглотив причастие, как
таблетку, с чувством исполнен-
ного долга мы возвращаемся к
своим повседневным делам в наи-
вной уверенности, что мы приоб-
щились к святыне.

Но мы лжём сами себе. Мы
выполняем модный теперь риту-
ал: святим куличи на Пасху и воду
на Крещение, и остаёмся неосвя-
щёнными сами в греховной зако-
стенелости наших душ и гибель-
ной привязанности ко всему тлен-
ному и земному. И  даже те, кто пы-
таются прийти к вере, когда прихо-
дят, то и из неё делают либо биз-
нес, либо подпитывают свою гор-
дыню, либо страсть сребролюбия.

Святые наших дней,
ради которых Господь и
продляет существование
этого материального
мира, вымаливают нас,
грешных, у долготерпели-
вого Бога, но мы-то прак-
тически не меняемся, а
просто висим бесполез-
ным балластом, перетя-
гивая чашу весов в сторо-
ну гибели этого мира.

Мы ежедневно и еже-
часно попираем святыню тем,
что, зная, где и в чём истина, со-
знательно её искажаем в угоду
своему греховному естеству.

Прости нас, Спаситель! Мне
больно за Твою, отвергнутую
большинством из нас, любовь.

Ты проходишь мимо нас, не
узнанный нами в равнодушной
людской толпе, Ты стучишься в
наши холодные и пустые сердца,
но мы не слышим этого стука, не
хотим его слышать.

Вот, мой супруг просит при-
нести ему чай - ему нездоровит-
ся. Мне бы радоваться тому, что я
могу послужить своему ближне-
му, а я раздражаюсь. Я тоже ус-
тала и хочу, чтобы мне служили.
Но ведь устами ближнего моего
меня просил о помощи Христос.

Вот женщина в маршрутке
просит подсказать, где ей нужно
выйти, чтобы попасть в налого-
вую инспекцию. Кто-то равно-
душно смотрит в окно, а кто-то
играет со своим мобильником. Но
ведь помощи просил у нас Бог, а
мы его опять не услышали.

Вот стоит у метро нищий.
Пьяный бомж. Его пластиковый
стаканчик пуст. Но никто из нас
не видит того, что рядом с этим
бездомным просит Христос.

Мы решаем свои земные
проблемы своими слабыми огра-
ниченными силами и, в лучшем
случае, понимая, что мы не
справляемся, вспоминаем о Боге.
Можем даже пойти в храм и от-
стоять службу, но все эти обраще-
ния пропитаны сугубо торгашес-
ким духом. Мы хотим получить, но
совсем не готовы отдать – деньги,
время, силы ближнему своему, и, в
конечном счёте, Христу.

Мы попираем закон Любви,
который превыше всего, мы по-
пираем этим Истину, которую
принёс в мир воплотившийся в
человеческом теле Бог. В конеч-
ном итоге, попираем Святыню,
отвергая Христа, который при-
шёл послужить падшему челове-
честву и спасти его.

Мне было больно до слёз от
всех этих прозрений, и когда они
потекли наконец по моему осу-
нувшемуся лицу, я безуспешно
пыталась найти в своей сумочке
носовой платок.

- Возьмите салфетку, - услы-
шала я чей-то мелодичный голос.
Возле меня стояла стройная ми-
ловидная девушка и улыбалась
мне, протягивая искомый пред-
мет. И моя исстрадавшаяся душа
озарилась неземным светом Бо-
жественной Любви потому, что в
лице ближнего моего мне улыб-
нулся Христос, и мир и покой
осенил моё застучавшее в унисон
улыбке Бога сердце.

Татьяна Попова,
г. Днепропетровск
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Это важно знать

Это важно знатьЗвезды тоже плачут

 ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМУ
Актуальная  тема

– По моим наблюдениям,
наиболее яростные сторонники
абортов в большинстве своем –
женщины. Почему так получается?

– Есть такой закон челове-
ческой психологии, что человек не
может убить человека. Ну не мо-
жет он этого сделать! Поэтому
любое убийство в реальной жиз-
ни должно предваряться убий-
ством виртуальным – словес-
ным. Нельзя убить человека,
можно убить «черномазого»,
«жида», «фашиста», «масона»,
«коммуняку», «еретика», «миро-
еда», «мракобеса». Их можно
убить – «мерзавца», «банди-
та»... Человека нельзя убить. И
поэтому такая самка (женщиной
назвать сторонницу абортов
трудно) не называет ребенком
того, кого она хочет убить. Пото-
му что тогда, признав, сказав, что
это «ребенок», она уже не смо-
жет его убить. Поэтому она об-
зывает его плодом.

Напротив, когда женщина
ждет ребеночка, на каком бы сро-
ке она ни находилась, для нее это
уже «малыш». Одни женщины
понимают, что эмбрион – это
уже самостоятельная жизнь. А
другие считают, что это лишь
опухоль в материнском организ-
ме, с которой можно поступить,
как, скажем, с грязью под ногтя-
ми – взял и вычистил. И в этом
для них нет никакого нравствен-
ного преступления.

Но вот, например, в Индии
празднуют годовщину ребенка
через три месяца после его рож-
дения. Считают, что 9 месяцев в
утробе матери – это не подготов-
ка к жизни, а это уже жизнь.

С женщиной, сделавшей
аборт, происходит очень много
плохих вещей. Прежде всего, она
грешит против себя самой, про-
тив своего организма, который
настраивается на выполнение
своего высшего призвания – ро-
дить новую жизнь,– а тут, как бы
на взлете, идет удар молотом по
всем системам. Это биологичес-
кая катастрофа.

Во-вторых, это огромная пси-
хологическая травма.

В-третьих, этот поступок бро-
сает очень серьезную тень на от-
ношения души с Богом.

АБОРТ…  ДАВАЙТЕ
ДАДИМ РЕБЕНКУ ШАНС!

- Беседа с протодиаконом Андреем Кураевым -
- (выдержки из книги «Неамериканский миссионер») -

Из Патриархии уже давно
был сделан запрос на биологи-
ческий факультет МГУ с
просьбой сказать, что считается
минутой начала новой жизни:
выход младенчика из лона мате-
ри, перерезание пуповины, пер-
вый вздох, начало формирования
нервной системы эмбриона, пер-
вое деление яйцеклетки или же
просто оплодотворение? Нам от-
ветили: с точки зрения науки на-
чалом новой жизни считается оп-
лодотворение яйцеклетки. Здесь
начинается самостоятельная
жизнь, ибо возник уни-
кальнейший, никогда не встре-
чавшийся доселе набор хромо-
сом. И это уже новая жизнь.

Так что и с точки зрения на-
уки, и с точки зрения религии
(любой религии) аборт – это
убийство.

Дискуссия сторонников и
противников абортов сводится к
одному вопросу. Сторонники счи-
тают, что плод в утробе матери
– часть ее организма, поэтому
женщина вправе со своим орга-
низмом делать все, что хочет. На-
пример, захотела короткие воло-
сы – пошла и подстриглась, за-

хотела ресницы нарастить –
нарастила. Захотела матку свою по-
чистить – пошла и почистила.

Противники аборта говорят,
что зародыш – это уже больше,
чем часть организма. Это уже
самостоятельная жизнь. Да, он
не может жить вне организма
матери. Но ведь отдельно от ма-
тери и людей не может жить не
только четырехмесячный заро-
дыш, но и четырехмесячный но-
ворожденный. Тем не менее,
убийство новорожденного мла-
денца считается убийством само-
стоятельной жизни. А ликвида-
ция этой же жизни на несколько
месяцев раньше отчего-то счита-
ется нравственно безупречным
поступком.

Самое страшное то, что боль-
шинство абортов делается не по
медицинским показаниям, а по
социальным. Люди не хотят
иметь ребенка. Почему? – «Мы
не сможем прокормить его, дос-
тойно воспитать»,– говорят они.
Конечно, жить сегодня тяжело.
Но предположим, что у меня чет-
веро детей. После обвала рубля
в 1998 году уровень моей зарп-
латы резко снизился. И вот я

собираю своих детей и говорю:
«Вы знаете, у нас проблема Я
стал получать намного меньше,
чем раньше, и не смогу дать вам
все, что собирался. Поэтому одно
из двух: или мы все будем жить
гораздо беднее, и тогда Ваня от-
кажется от уроков тенниса, Маша
– от уроков японского языка, а
Петя перестанет ходить на уроки
музыки. Или же мы сохраним
прежний уровень жизни, но убь-
ем младшую Танечку, тем более
что она еще маленькая и ничего
не поймет. На этом мы с вами
сэкономим, и деньги, которые по-
шли бы на Танечку, пойдут на со-
хранение прежнего уровня жизни».

Дикость? Но почему же счи-
тается вполне нормальным сэко-
номить на жизни ребенка, нахо-
дящегося в утробе матери? А ка-
кая разница между уже родив-
шимся ребенком и еще не родив-
шимся? Он уже чувствует. Япон-
ские врачи сняли фильм «Без-
звучный крик», который у нас
даже запрещают показывать в
школах старшеклассникам. Япон-
ские медики ввели световод в мат-
ку беременной женщины, дали
подсветку, а затем снимали, что
испытывает малыш в утробе ма-
тери во время аборта. А он – кри-
чит, когда щипцами откусывают
ему ручки, ножки. Ведь из тела
матери его вынимают по частям.
Малыш чувствует все, что с ним
делают: как травят табаком и
наркотиками, алкоголем. Как
убивают...

– Замолить этот грех можно?
– Может быть. Недавно я

вспомнил слова одного препо-
давателя семинарии, когда в на-
чале 80-х годов мы обсуждали с
ним очередное убийство – то, что
называлось «свинцовой мерзос-
тью советской жизни». Он ска-
зал: «На самом деле, я греховный

человек, потому что порой раду-
юсь, когда слышу о коррупции,
взяточничестве чиновников, во-
ровстве. Если бы этого не было,
правыми оказались бы коммуни-
сты, утверждавшие, что можно на
земле без Бога построить рай или
воспитать нового человека. Тогда
Христос был бы не нужен на
Земле. А когда я вижу, что на са-
мом деле люди страдают даже в
самом «совершенном» обществе,
значит, все же правы христиане,
утверждающие, что без Бога ни
до порога».

Моя позиция очень похожа.
Я думаю, было бы очень стран-
но, если бы Россия сейчас была
счастливой, процветающей стра-
ной. Россия не может быть счас-
тливой. Страна, в которой на од-
ного родившегося ребеночка при-
ходится трое вычищенных, зани-
мает первое место в мире по ко-
личеству абортов. Если бы мы,
граждане страны, затопленной
кровью неродившихся младен-
цев, жили богато и счастливо,
тогда можно было бы восклик-
нуть: «Боже, да есть ли Ты?».

– Говорят, что аборт – это
плохо, но в то же время луч-
ше, чем детдом, лучше, чем
измученная болезнями душа
ребенка...

–На самом деле, взрослый
человек обычно предпочитает
смерти любые условия жизни.
Иногда готов сдаться в плен,
столкнуться с тяжелейшими ус-
ловиями существования, чтобы
только сохранить жизнь... По-
этому лучше не решать за ребен-
ка – жить ему или нет. Давайте
дадим ему шанс!

Популярная певица Лайма Вайкуле
вместе с другими известными женщина-
ми снялась в фильме «Живи, малыш!»,
повествующем о радостях материнства и
призывающего отказаться от абортов.

Фигуристку Ирину Слуцкую, актрису
Татьяну Лазареву, певицу Диану Гурцкую
и других «звездных» мамочек создатели
фильма попросили рассказать о радостях
материнства. Среди известных мам, убеж-
дающих с экрана сохранить беременность,
ярче и настойчивее всех звучал голос без-
детной Лаймы Вайкуле. Она знает, как это
горько – по собственной воле лишить себя
родительского счастья

Вайкуле дважды делала аборт. Первый
раз она забеременела, когда только начи-
нала карьеру. Прервать свое восхождение
на олимп шоу-бизнеса она не могла. Во

Лайма Вайкуле раскаивается за сделанные аборты

второй раз о своем «интересном положе-
нии» Вайкуле узнала, когда уже стала
известной певицей. Но гражданский
муж предложил ей повременить: мол,
все так хорошо в карьере, нельзя сбав-
лять обороты.

Артистка годами пыталась забереме-
неть еще раз, но ничего не получалось. Те-
перь она очень жалеет о том, что соверши-

ла когда-то. «Это ведь были убийства! Тяж-
кий грех, – говорит Лайма, – не передать
словами, как я за него раскаиваюсь!»

Вайкуле, отчаявшись родить, хотела
усыновить ребенка. Обратилась за благо-
словением к батюшке, но тот сказал твер-
дое «нет». Оставаться бездетной — это
наказание за аборты.

Вот почему певица так горячо призыва-
ет всех женщин не повторять ее страшных
ошибок. «Если вы неожиданно забереме-
нели и боитесь не справиться, все равно
родите! – просит Лайма в фильме «Живи,
малыш!» — И... отдайте малыша мне!»

Фильм «Живи, малыш!» можно
посмотреть на сайте YouTube:
http://www.youtube.com/
watch?v=7tWJxHhXKxw

Источник: http://afisha.mail.ru/

Стихотворение по теме

Мамочка, здравствуй!
Мамочка, здравствуй, чудесное утро!
Я не мешал тебе спать?
Вырасту я – буду сильным и мудрым,
Буду твой сон охранять.

Мама, смотри, вот мой маленький пальчик!
Мама, с тобой хорошо!
Мама, ты знаешь, я, кажется, мальчик!
Буду, как папа, большой...

Мама, ты знаешь, я слышал сегодня
Новое слово – "аборт"...
Мама, зачем чьи-то пальцы так больно
Твой нажимают живот?

Маму не трогайте, дяди и тёти!
Вы не отправитесь в рай,
Если вы маму случайно убьёте!
Мамочка, не умирай!

Мама, скажи им, пускай перестанут!
Мама, откуда здесь свет?
Мама, мне больно, куда меня тянут?!
Мама!.. Меня больше нет...

Мама звонит своей близкой подружке:
"Что ж, всё прошло хорошо...
День отлежусь, и закатим пирушку,
И погуляем ещё..."



5

№ 1 (13)
январь-

февраль
2 0 1 2

Рассказ для души

СЕМЕЙНЫЙ КРУГ

– Привет! Пожалуйста, не
клади трубку!

 – Что тебе нужно? У меня нет
времени на твою болтовню, да-
вай быстрее!

 – Я сегодня была у врача…
 – Ну, и что он тебе сказал?
– Беременность подтверди-

лась, уже 4-й месяц.
 – А я тебе чем могу помочь?

Мне проблемы не нужны, избав-
ляйся!

 – Сказали – поздно уже. Что
мне делать?

 – Забыть мой телефон!
 – Как забыть? Алло – алло!
– «Абонент находится вне

зоны…»
 Прошло 3 месяца...
  «– Привет, малыш!»
В ответ:
«– Привет, а ты кто?»
«– Я –  твой Ангел-Храни-

тель».
«– А от кого ты будешь меня

охранять? Я же здесь живу, ни-
куда не денусь».

«– Ты очень смешной! Как ты
тут поживаешь?»

«– Я – хорошо! А вот мама моя
что-то каждый день плачет».

«– Малыш, не переживай,
взрослые всегда чем-то недо-
вольны! Ты, главное, побольше
спи, набирайся сил, они тебе еще
ой как пригодятся!»

«– А ты видел мою маму? Ка-
кая она?»

«– Конечно, я же всегда рядом
с тобой! Твоя мама молодая и
очень красивая!»

Ангел и ребёнок
 Прошло еще 3 месяца.
 – Ну, что ты будешь де-

лать? Как будто кто-то под
руку толкает, уже второй
стакан разлила! Так и вод-
ки не наготовишься!

«– Ангел, ты здесь?»
«– Конечно здесь».
«– Что-то сегодня со-

всем маме плохо. Целый
день плачет и ругается
сама с собой!»

«– А, ты не обращай
внимания. Не готов еще
белый свет увидеть?»

«– Кажется, уже готов,
но очень боюсь. А вдруг
мама еще сильнее рас-
строится, когда меня уви-
дит?»

«– Что ты, она обязательно
обрадуется! Разве можно не по-
любить такого малыша, как ты?»

«– Ангел, а как там? Что там,
за животом?»

«– Здесь сейчас зима. Вокруг
все белое-белое, и падают кра-
сивые снежинки. Ты скоро сам
все увидишь!»

«– Ангел, я готов все увидеть!»
«– Давай малыш, я жду тебя!»
«– Ангел мне больно и страш-

но!»

 – Ой, мамочки, больно-то как!
Ой, помогите, хоть кто-нибудь…
Что же я тут одна смогу сделать-
то? Помогите, больно…

Малыш родился быстро,
без посторонней помощи.
Наверное, он очень боялся
сделать маме больно.

Спустя сутки, вечером, на
окраине города, недалеко от
жилого массива:

– Ты, сынок, на меня не оби-
жайся. Сейчас время такое, я та-
кая не одна. Ну, куда я с тобой? У
меня вся жизнь впереди.

А тебе все равно, ты про-
сто уснешь и все…

«– Ангел, а куда мама
ушла?»

«– Не знаю, не пере-
живай, она сейчас вер-
нется».

«– Ангел, а почему у
тебя такой голос? Ты что,
плачешь? Ангел поторо-
пи маму, пожалуйста, а
то мне здесь очень хо-
лодно».

«– Нет, малыш я не
плачу, тебе показалось,
я сейчас ее приведу! А
ты только не спи, ты
плачь, громко плачь!»

«– Нет, Ангел, я не
буду плакать, мама мне

сказала, что нужно спать».
 В это время в ближайшей

к этому месту пятиэтажке,
в одной из квартир, спорят
муж и жена:

 – Я не понимаю, тебя! Куда ты
собралась? На улице уже темно! Ты
стала невыносимой после этой боль-
ницы! Дорогая, мы такие не одни,
тысячи пар имеют диагноз беспло-
дия. И они как-то с этим живут.

 – Я прошу тебя, пожалуйста,
оденься и пошли!

 – Куда?

 – Я не знаю, куда! Просто
чувствую, что я должна куда-то
пойти! Поверь мне, пожалуйста!

 – Хорошо, последний раз!
Слышишь, последний раз я иду
у тебя на поводу!

Из подъезда вышла пара.
Впереди быстрым шагом
шла женщина. За ней сле-
дом шел мужчина.

 – Любимая, у меня такое ощу-
щение, что ты идешь по заранее
выбранному маршруту.

 – Ты не поверишь, но меня
кто-то ведет за руку.

 – Ты меня пугаешь. Обе-
щай завтра целый день про-
вести в постели. Я позвоню
твоему врачу!

 – Тише… ты слышишь, кто-
то плачет?

 – Да, с той стороны доносит-
ся плачь ребенка!

 «– Малыш, плачь громче!
Твоя мама заблудилась, но ско-
ро тебя найдет!»

 «– Ангел, где ты был? Я звал
тебя! Мне совсем холодно!»

 «– Я ходил за твоей мамой!
Она уже рядом!»

 – О, Господи, это же и впрямь
ребенок! Он совсем замерз, ско-
рее домой! Дорогой, Бог послал
нам малыша!

 «– Ангел, у моей мамы изме-
нился голос!»

 «– Малыш, привыкай, это го-
лос твоей НАСТОЯЩЕЙ
МАМЫ!»

Источник:
http://women.uol.ua

Мамины истории Островок поэзии

Брошенные дети

«Брошена - придуманное слово.
 Разве я цветок, или письмо?

  Анна Ахматова

 Нет, не цветок, и не письмо -
 родными брошенные дети.
 Их взгляд закрыт, их лик не светел,
 их горе - не пройдёт само.

 «Мы гибли, каждый одинок
 в своей любви, в своей потере.
 И каждый был, как тот щенок,
 что замерзал зимой у двери.»

 Нет, не цветок, и не письмо.
 И не война сейчас как будто.
 Откуда же сирот берут-то,
 где в нашем мире так темно?

 «И каждый знал, что мир жесток,
 что люди близкие, как звери,
 что слово «мама» жжёт, как ток,
 но в это слово верил, верил...»

 Нет, не цветок. И не письмо...
 Родными брошенные дети.
 И кто за этот стыд в ответе,
 тому б я ставила клеймо.

 И все бы знали: «Осторожно!
 Есть человек, но нет любви.
 Он думает, что бросить можно
 своё дитя, как сор в пыли».

Юлия Комарова

- Я из песочницы не вы-
лезаю! – заявила мне моя
давняя подруга. – Только
один из «песочного» возра-
ста выходит, как уже следу-
ющий готов стать строите-
лем куличиков-пасочек!

Конечно, это не только
к песочнице относится.
Сейчас приходится по-на-
стоящему учить детей всем
тем незамысловатым дво-
ровым играм, которые в на-
шем детстве передавались
по наследству и казались ес-
тественным проявлением
жизни во дворе. Сейчас не
так. И ребёнок, как прави-
ло, играть совсем не умеет
– разве что в компьютер-
ные игры. Потому что нет
преемственности: каждый
ребёнок одинок в своей се-
мье, у него нет ни старших
братьев и сестёр, ни млад-
ших. Кто ему расскажет и
покажет «выбивало» или
«салочки»? Кто будет го-
нять с ним в «соловья-раз-
бойника» или просто «в
разведчиков»? Если вы и
увидите во дворе компанию
детей старше семи лет, то
они собрались исключи-
тельно для обсуждения вир-
туальных игр и дел. Гуляют
во дворе только малыши с
мамами, и тут песочница для
них - прекрасная находка:
возле неё достаточно про-
сто сидеть и отдыхать от бе-

Собирательный портрет многодетной мамы
Недавно разговаривала по телефону с подругой, и она пересказала мне ста-

тью о многодетной маме, которая творит чудеса: успевает не только за деть-
ми без посторонней помощи смотреть, но и собой заниматься – участвует в
певческих конкурсах, посещает салон красоты и фитнес-клуб... Действитель-
но, чудеса! В основном, я общаюсь с «обыкновенными» мамами.

готни за своим шустрым ча-
дом. Но, кроме того...

О да! Песочница – это
совершенно особый этап в
жизни ребёнка и его мамы.
Начнём с того, что песочни-
ца – это самое первое мес-
то общения малышей, сре-
доточие детской творческой
жизни вне дома. Где ещё ма-
ленький человечек сможет
самостоятельно что-то пост-
роить и без сожаления раз-
рушить?

 В каком ещё месте ма-
лыш научится строить так-
же и отношения с другими
людьми? Где произнесёт
своё первое «пожалуйста» и
возьмёт поиграть чужую
формочку или лопатку? На
самом деле, в песочницах
очень хорошо видно, какая
семья у ребёнка, как он вос-
питан. Некоторые малыши
не умеют общаться совсем –
они только отнимают у дру-
гих игрушки и не дают поиг-
рать в свои.

По реакции их мам мож-
но точно определить, какой
вырастет человек: некото-
рые мамы никак не борются
с детской жадностью – мол,
перерастёт, это у всех быва-
ет! У всех бывает, да, ребё-
нок вдруг осознаёт себя как
личность, а свои вещи – как
особые, его личности при-
надлежащие. Тем не менее,
малышу надо дать понять,

что только совместная игра
приносит радость, а поэтому
игрушками можно и нужно
делиться.

Есть, правда, и другие
мамы, которые впадают в
такую крайность: «Сыно-
чек, отдай ему игрушку, пусть
поиграет!» И сыночек отда-
ёт и отдаёт своё, разрушая
только нарождающиеся
чувства собственности, цен-
ности его личности. А у без-
наказанного «захватчика»
отобрать свою игрушку ста-
новится практически невоз-
можно, ребёнок не получа-
ет назад свои игрушки, чув-
ство справедливости и прав-
ды поругано, а мама обеща-
ет: «Ничего, я тебе новую
куплю!» Так ребёнок не
просто отучается бороться
за своё – не обязательно
кулаками, а хотя бы мораль-
но; он ещё и становится
обыкновенным потребите-
лем: пусть мама всё решает,
пусть всё делает за меня, а я
буду просто сидеть и ждать
новых удовольствий.

Тут, конечно, идеал –
золотая середина. Я учила
своих детей делиться, но тре-
бовала, чтобы и они не бра-
ли чужое без спроса, и их
друзья чтобы тоже соблю-
дали правила поведения.
Это трудно только на пер-
вых порах. Потом можно
лишь изредка посматривать

на них и гасить конфликты с
новоприбывшими, незнако-
мыми с нашими порядками.

Ну и конечно, песочни-
ца - прекрасное место для
познания окружающего
мира, который уже не ог-
раничивается своей семьёй
и тесными пределами про-
гулочной коляски. Дети из
разных семей незаметно, но
действенно делятся своим
опытом и познаниями.

- Я не женщина, я –
кастрюлька! – воскликну-
ла в сердцах другая моя зна-
комая. – Каждый день я
беру кастрюлю всё больше,
но сколько ни приготовь,
назавтра она опять пуста!

Абсолютно точно –
проверено на опыте! Дети
растут, количество их тоже
растёт, а вот безразмерных
кастрюль ещё никто не
придумал: приходится маме
считаться с размерами сво-
ей плиты. Тут я не раз вспо-
минала русскую печь, в ко-
торой мне одно время дове-
лось готовить. Вот уж уни-
кальная помощница боль-
шой семьи!

- Знаешь, я даже в
школе не сидела столько за
уроками, – жалуется мне
моя бывшая одноклассница
– отличница и медалистка.
Как я её понимаю! Если
старшие школьники уже
практически не доставляют
хлопот, разве что английс-
ким я с ними занимаюсь до
сих пор, то с младшими при-
ходится в буквальном смыс-

ле слова сидеть часами.
Один мой сын даже говорил
мне: «Мам, ты не помогай
мне, ты просто сиди рядом!»
И действительно, пока я си-
дела, он быстро и аккуратно
считал, писал и решал, но
стоило мне уйти, процесс сто-
порился настолько, что вер-
нувшись, я заставала его си-
дящим над той же самой бук-
вой или цифрой, на которой
я его оставила. И я снова
садилась рядом... а в это вре-
мя в соседней комнате разыг-
рывалось побоище, на плите
благополучно выкипал суп, а
малыш в кроватке просы-
пался и начинал пищать в
надежде, что его услышат и
покормят...

Но ведь это ещё не всё:
каждая мама скажет вам
что-то своё, заветное. Одна
поведает, сколько сил уходит
на «вождение» детей по
кружкам и секциям, уж не
говоря о том, сколько на это
уходит денег. Другая расска-
жет, как нелегко даётся «му-
зыкалка» или «художка».

А я скажу, что все мно-
годетные семьи отличает
одна общая черта – они хо-
рошо осознают, что мама –
центр их вселенной. И мамы
это тоже хорошо понимают,
поэтому и не вылезают из пе-
сочницы, сидят с детьми за
уроками, готовят бесконеч-
ные обеды... и сил на это хва-
тает! Разве это не чудеса?!

Юлия Комарова,
мама 6-х детей
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Разговор  по  существу

Дела  милосердия

«БЛАЖЕННЫ МИЛОСТИВЫЕ...»

Дорога ложка к обеду  или Ни дня без милостыни!
На мысль написать эту статью меня натолкнула страшная трагедия, произошедшая 10

июля 2011 года – гибель огромного количества людей, отправившихся в замечательный (как они
считали) круиз на дизель-электроходе «Булгария». Теплоход затонул во время грозы в Куйбы-
шевском водохранилище на территории Татарстана в трех километрах от берега. Из 209 чело-
век спаслось только 79. Остальные – погибли.

Как накормить голодных
знают в православном сестричестве милосердия

Бомж… Слово из современного новояза.
И этим словом мы называем человека. Как
клеймо ему ставим: б-о-м-ж. Словно и не че-
ловек он вовсе, а так, «второй сорт», «отброс
общества», «отребье». Социальные службы
мягче: «человек без определенного места
жительства». Попросту говоря, бездомный. Но
все же – человек, наделенный разумом и бес-
смертной душой. Пусть немытый, пусть дурно
пахнущий, пусть опустившийся, но – создан-
ный по образу Божиему! И ему Бог дал жизнь,
и ему открыта дорога в Царствие Небесное.
Так отчего мы брезгливо морщимся, когда
встречаем на своем «правильном» пути таких
несчастных страдальцев? Разве мы не можем
оказаться в их числе? У них что, это «на роду
написано»? А у нас?

Жизненные обстоятельства могут так сло-
житься, что любой из нас может сделаться
бездомным. Тут, как говорится, «от сумы не
зарекайся». Встает другой вопрос: требуют ли
эти люди от нас внимания, нуждаются ли в
нашей заботе? Здесь каждый путь отвечает
за себя. Нашлись и в нашем славном городе
добрые люди, для которых чужая беда – беда
их собственная.

Вот уже более 4-х лет в Севастополе ак-
тивно действует православное сестричество
милосердия имени святой преподобномучени-
цы Елизаветы Федоровны. Одна из забот сес-
тер милосердия – строительство в городе бо-
гаделен. Кто не знает: богадельня – это место,
где больным, брошенным, никому, кроме Бога,
не нужным людям оказывается всяческая по-
мощь: питанием, лечением, уходом, но главное
– духовным окормлением (подготовка к Таин-
ству Исповеди и Причастия, духовные беседы).

В настоящий момент одна из таких богаде-
лен строится вместе с храмом св. мч. Димит-
рия Солунского, что на 5 км фиолентовского
шоссе. Уже сейчас, пока ведутся строитель-

ные работы, сестры милосердия организова-
ли горячее питание для многих и многих страж-
дущих. 4 раза в неделю: в воскресенье, поне-
дельник, среду и четверг прямо на территории
строящегося храма сестры милосердия и при-
хожане принимают бездомных людей.

Начало доброму делу положено 8 ноября
2011 года, в день престольного праздника хра-
ма. Тогда было решено, не дожидаясь оконча-
ния строительства молельного дома и бога-
дельни, начать кормить страждущих. В пер-
вый раз на обед пришел один бездомный. На
следующий бесплатный обед он привел уже
20 человек. В настоящий момент помощью
благотворительный столовой пользуется 30-50
человек. Причем за горячим питанием приходят
не только люди бездомные, но и
те, кто имеет жилье – пенсионе-
ры, из-за мизерной пенсии вы-
нужденные перебиваться с каши
на хлеб. Здесь никому не отказы-
вают, кормят всех. И кормят
очень хорошо.

Мне довелось побывать на
благотворительном обеде 5
января с.г. Как обычно, собра-
лось 30-35 голодных людей.
Обед начинается в 13-00, но
уже за полчаса до времени «Ч» все места под
навесом были заняты. Сестры милосердия и
прихожанки храма св. мч. Димитрия Солунс-
кого готовили горячий обед. Что же предла-
гало меню? На первое – суп с тушенкой. На
второе – перловая каша с курицей и винег-
рет. На третье – горячий час с булочкой. На
десерт – мандарины. Пусть вас не смущает,
что обед «скоромный». Поймите, эти люди —
ослабленные, изголодавшиеся. Им необходимо
усиленное питание. И это не возбраняется.

Перед трапезой – напутственное слово на-
стоятеля, иерея Евгения Решеткова, молит-
ва перед вкушением пищи.

Поговорил с пришедшими. Вот, один из
них, Володя – не бездомный, живет на холод-
ной летней даче. Не работает. Питается ред-
ко. Благотвори-
тельным обедом
очень доволен, го-
ворит, удается не
только вкусно поку-
шать, но и взять с
собой, благо есть
такая возможность.
Особо отметил об-
служивание: «Как в
настоящем кафе».

По-возможности, сестры снабжают без-
домных людей не только питанием, но и теп-
лой одеждой. Что-то покупается за счет сест-
ричества, что-то  жертвуют люди. Кстати, пос-
ле публикации объявлений в газетах «Херсо-
несский вестник», «Светлячок» и «Русичи»
многие севастопольцы пожертвовали для без-

домных земляков много теплых
вещей, за что сестричество
горячо всех благодарит.

Слава Богу, мир не без
добрых людей. Именно благо-
даря их пожертвованиям уда-
ется 4 раза в неделю кормить
до 50 человек. Кто-то жертву-
ет деньгами, кто-то – продук-
тами питания. Так, один севас-
тополький предприниматель
каждый раз доставляет горя-

чие вторые блюда. Есть семьи, которые регу-
лярно помогают продуктами, причем мешка-
ми. Каждый спасается, как может. Однако ос-
новное покупается на средства сестричества
милосердия, которые, в свою очередь, фор-
мируются за счет продажи рукоделия сестер и
пожертвований.

Сестры милосердия призывают всех, для
кого нет слова «бомж», а есть слово «страж-
дущий человек». Помогите, кто чем может!
Поддержите благое дело! С предложения-
ми обращаться к сестре Ирине по телефону:
050-169-40-29.

Артемий Слезкин

Страшно умирать без
веры в Бога и покаяния

Страшно, когда неожиданно пре-
рывается жизнь пожилого челове-
ка. Вдвойне страшно, если гибнет
ребенок или молодой, полный сил
человек.

Как же легко человек может
умереть! Как быстро! И самое тра-
гичное не в том, что из этой жизни
ушли люди, а в том, какова посмерт-
ная участь тех из них, кто жил без
Бога, вне Бога и созданной Им Цер-
кви. А ведь Иисус Христос предуп-
реждает нас в Евангелии: «Итак бод-
рствуйте, потому что не знаете, в ко-
торый час Господь ваш приидет»
(Мф. 24, 42). И еще: «В чем застану,
в том и сужу». В чем же застал Гос-
подь утонувших пассажиров «Булга-
рии»? В молитве? В покаянии?
Или... Мы этого никогда не узнаем.
Однако очевидно, что  ТУДА  люди
ушли с грузом прожитой жизни . Да,
страдания и боль родственников по-
гибших можно понять. Но каково
самим погибшим, многие из которых,
к своему удивлению и ужасу, обна-
ружили, что смерти как таковой нет.
Тело, да, погибло. Но жизнь души
продолжается, и будет продолжать-
ся вечно. Только где – в раю с Гос-
подом, ангелами и святыми или в
преисподней, среди мерзких бесов и
грешных, умерших без покаяния,
людей?

И что теперь значат для этих по-
гибших людей  те материальные
блага, что они скопили при жизни?
В гробу карманов нет. Голыми при-
ходим в мир, голыми и уходим. Толь-
ко душа понесет с собой на Суд все
то добро и то зло, что она совершала

при жизни. И одним из важнейших
дел, благодаря которому душа мо-
жет быть помилована Богом, явля-
ется милостыня, подаваемая чело-
веком при жизни.

«Милостыня очищает
всякий грех…»

Милостыня очень важна для
усопшего, если ее творят в его вос-
поминание близкие, родные и дру-
зья почившего. Соединенная с го-
рячей молитвой Церкви об упокое-
нии, она может изменить участь
души, заслужившей вечных мук.
Душа может быть взята из ада и по-
селена в раю – по молитве и мило-
стыне за нее оставшихся на земле
людей. И
все же ни-
когда не
стоит забы-
вать, что,
пока мы
живы, нуж-
но творить
милостыню
самим, без
напомина-
ния, по
зову серд-
ца. Нужно
п о м н и т ь
слова Хри-
ста: «Бла-
женны милостивые, ибо они по-
милованы будут» (Мф. 5, 7).

Надо всегда помнить, что мило-
стыня заглаживает наши грехи.
«Доброе дело – молитва с постом и
милостынею и справедливостью.
Лучше малое со справедливостью,
нежели многое с неправдою; лучше
творить милостыню, нежели соби-
рать золото, ибо милостыня от смер-
ти избавляет и может очищать вся-
кий грех. Творящие милостыни и
дела правды будут долгоденствовать»
(Тов. 12, 8-9).

Творите милостыню,
пока есть время!

Знакомая рассказала мне один
случай, который, при своей кажу-
щейся обыденности, потряс меня.

Умер одинокий человек, ее род-
ственник. Когда разбирали остав-
шиеся после него вещи, обнаружи-

ли весьма внушительные запасы
постельного белья, подушек, одеял.
Хватило бы на большую многодет-
ную семью. Зачем столько одному?
А, «на всякий случай».

Знакомая раздала вещи нужда-
ющимся с просьбой поминать усоп-
шего. А я подумал: да, она прекрас-
но поступила. Но, спрашивается:
разве не мог этот человек ПРИ
ЖИЗНИ, САМ раздать ненужное
ему имущество?! Ведь такая созна-
тельная, «самостоятельная» мило-
стыня имела бы много больший вес
в очах Божиих, чем милостыня по
смерти владельца этих вещей! До-
рога ложка к обеду, уж действитель-
но! Надо все делать вовремя, само-
му творя добро во славу Божию, и
не дожидаться, что это добро будут
делать за тебя другие. Потом. Пос-
ле твоей смерти.

Зачем обрекать себя
на посмертную

зависимость от живых
людей?

Человек, немилостивый при
жизни, после смерти не может уже
ни каяться, ни творить добро. Он
пожинает плоды прожитой жизни.
Да, Господь может приклонить к
нему Свою милость за усердные мо-
литвы Церкви, близких людей усоп-
шего, за милостыню в его память.
Но зачем обрекать себя на такую
зависимость! Надежда на оставших-

ся на земле людей у души умершего
есть, но не факт, что эти люди будут
молиться за усопшего  и подавать за
него милостыню. Во что страшно-то!

Усопший – что больной в боль-
нице, по рукам и ногам привязанный
к койке и полностью зависимый от
бескорыстного врача и милостивых
медсестер. Ведь как часто бывает:
умер человек, погоревали, конечно,
поплакали, но со временем раны за-
тянулись, и редко-редко вспомнят
покойного. А то и вовсе – зарыли в
землю и как-будто не жил человек
– некому о нем и вспомнить.

Да будут милостивые
помилованы!

Дорога ложка к обеду, вот уж
точно. Люди! Не откладывайте дела
милосердия на «потом». Однажды вы
можете оказаться  на судне, подоб-
ном «Булгарии», и когда оно начнет
тонуть, окажется, что никакого
«потома» нет и никогда уже не бу-
дет. «В чем застану, в том и сужу».
Страшно умирать без покаяния, без
добрых плодов своей жизни. Спа-
саться можно разными путями, и
милостыня – самый короткий путь.

Страшный Суд будет по Еван-
гелию. И приговор Судии будет по
делам милосердия. Господь не спросит
нас, какие знания мы приобрели, ка-
кие науки постигли, сколько книг про-
читали. Он спросит, накормили ли ал-
чущего, напоили ли жаждущего, при-
ютили ли странного, посетили ли боль-
ного, потому что все, что вы сделали
ближнему, – говорит Господь, –
вы сделали Мне  (Мф. 25, 40).
Да будут милостивые помилованы
во веки веков!

Михаил Костров
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ВОПРОСЫ СВЯЩЕННИКУ
Истины Православия

В вашей Православной Церкви слишком много обрядов,
условностей, которых нужно, вроде бы, придерживаться,
чтобы называться христианином. Складывается впечат-
ление, что вы, православные, спрятались от Христа за

всеми этими внешними формами веры: поклонами, постами, мо-
лебнами. Вообще, дух Христов есть ли еще  в вашей Церкви? Мо-
жет, правы протестанты, которые чувствуют  Господа рядом с со-
бой, Он для них как нигде более близок и понятен. Не пора  ли
реформировать и Православие?

Владимир, г. Ялта

НЕ  ПРОЙТИ МИМО
ГЛАВНОГО

Отвечает протоиерей Борис Кравец, настоятель
Свято-Вознесенского храма, г. Севастополь

Внешнее должно
помогать внутреннему

В тропаре великому князю
Владимиру есть слова: «Уподо-
бился купцу, ищущему доброго
бисера». Таким купцом должен
стать каждый из нас. И кто хоть
однажды нашел этот бисер, по-
чувствовал прикосновение Хри-
ста к своему сердцу, тот понима-
ет, что поклоны и крестное зна-
мение, посты и символика бого-
служений (то, что мы называем
обрядом) не мешают, а помогают
встретиться с Живым Богом.
Словом, необходимо погрузить-
ся, чтобы понять, ради чего все
это. Со стороны этот процесс
может быть непонятен.

Но есть и опасность для тех,
кто внутри. Можно, находясь в
Церкви, забыть о главном. Мож-
но идти всю жизнь по пути, не
видя при этом цели. Вернее, ду-
мать, что путь – это и есть цель.
Такое случается, когда формаль-
ное исполнение обрядов стано-
вится главным в духовной жиз-
ни. Формализм распял Любовь
на кресте. Эта болезнь не изжи-
та, к сожалению, до сих пор.

О чем чаще всего спрашива-
ют, на что берут благословение
христиане постом? «Батюшка,
можно ли масло подсолнечное, у
меня с желудком проблемы»;
«благословите кефирчик, без
него еле на ногах стою»; «в од-
ном календаре написано «с ры-
бой», а в другом – «без рыбы»,
какой правильный?» И очень
ждешь и надеешься, что кто-ни-
будь спросит: «Отче, вы знаете
мою жизнь, помогите разобрать-
ся, с чего начать свой духовный
путь к Вифлеемским яслям? Бла-
гословите в этот пост побороться
с гневом». «– Бог благословит!».
Сегодня такой диалог –редкость.

Мы очень боимся недостойно
причаститься Святых Христовых
Таин: что-нибудь не дочитать и
поэтому, сквозь сон, полустоя –
полулежа бормочем три канона.

Один из самых частых призывов, который
звучит из уст светской интеллигенции, – при-
зыв к реформации Церкви. «В Православии
много лишнего, непонятного и трудного. Люди
уходят из Церкви, т. к. она из-за большого ко-
личества обрядов потеряла Христа и свое зна-
чение. Будьте проще и к вам потянутся люди»,
– такие слова можно услышать от тех, кто по-
верхностно знаком с верой. На этот призыв у

Церкви есть ответ: «Представьте, вы пришли на алмазный прииск.
Что вы там увидите? Сложнейшее оборудование, сотни инженеров,
рабочих разных специальностей, горы пустой породы… Все, что угод-
но, – кроме алмазов. Следует ли из этого, что алмазов вообще нет
или что прииск потерял свое значение? Вот эти духовные алмазы и
нужно искать в Церкви, тогда со временем станет понятно, для чего
нужно оборудование и горы пустой породы», – говорит миссионер
Макарий (Маркиш).

Причастились. Достойно. Слава
Богу. А дальше? Как сохранить
Христа принятого? Как пронес-
ти эту чашу, до краев наполнен-
ную, и не расплескать? Если эти
вопросы появятся, тогда, может,
не надо будет судорожно, в пос-
ледний вечер, о Христе вспоми-
нать – мы о Нем просто забы-
вать не будем.

Особый разговор – это Таин-
ство Исповеди. Недавно мне по-
пала в руки брошюра с названи-
ем «Лекарство от греха». 15000
экземпляров разошлись по рукам
православных христиан. Изда-
ние Свято-Алексеевского монас-
тыря, я думаю, очень сильно по-
калечило разум и души читате-
лей. В этой книжице перечисле-
но около тысячи грехов, в кото-
рых предлагается покаяться если
не сразу (священнику тяжелова-
то будет), то в несколько приемов,
порционно.

Среди грехов есть и такие:
«Ставила локти на стол, ставила
вещи на подоконник в храме,
страховала имущество, автомо-
биль, играла на музыкальных ин-
струментах, каталась на велоси-
педе, машине, катере». Если эта
брошюра издавалась для монахов
и монахинь, зачем тираж 15000?
Она отвлекает от главного, заост-
ряя внимание на второстепенном.

Очень часто на исповеди мож-
но услышать, как человек испо-
ведуется долго и подробно в ка-
ких-нибудь мелочах – «отцежи-
вает комара» и не замечает при
этом, что не кается в самом глав-
ном, то есть «поглощает верблю-
да». «Голову не покрыла на мо-
литве – каюсь», а о том, что к
ближнему ненависть – ни сло-
ва. Но у этой книжки есть еще
более разрушительный под-
текст, так сказать, «послание к
читателям». «Церковь – это та-
кой концлагерь, что в нем даже
дышать опасно – можно согре-
шить. Держитесь от Нее подаль-
ше, люди!» Брошюра – антихри-
стианская. Слава Богу, она в
списке «плевел церковной лите-

(19 декабря) было больше запи-
сок подано на молебен, чем на
Божественную Литургию. Же-
лающих омыться в Крови Хрис-
товой меньше, чем тех, кто про-
сит заступничества святителя.
Это тоже перекос наших духов-
ных реалий. «Молите Бога о нас»
– эти слова не нужно забывать
никому. Податель всего – Бог
Един во Святой Троице. Святые
– ходатаи. Букетик святой Мат-
роне – хорошо, но будьте мило-
сердны – выделите несколько
цветочков Христу. И дело вовсе
не в подарке, а во внимании и
любви.

Царский путь

Православие – это царский
путь, путь золотой середины.
Необходимо пройти между дву-
мя крайностями: протестантиз-
мом и обрядоверием. В первом
случае Христос настолько досту-
пен, что, по признанию одного
протестанта, Его можно похло-
пать по плечу и спросить: «Эй,
друг, как дела?» Нет благоговей-
ного страха Божия и это порок.

Во втором случае Спаситель –
за толстой стеной обрядов, зако-
нов, системы. К Нему не про-
бьешься, да и зачем? Все сде-
лано технически правильно,
значит, Царствие Небесное
гарантировано.

Нельзя забывать, что Господь
не оставил нам никакой системы,
кроме Своих заповедей, среди
которых  самая главная заповедь
– о любви. Все, что есть в Церк-
ви, все, кто принадлежат Церк-
ви, близкие нашему сердцу свя-
тые, должны помочь научить нас
любви к Богу и ближнему, ведь
«Бог есть любовь, и пребываю-
щий в любви пребывает в Боге, и
Бог в нем» (1 Ин. 4, 16).

Все, что сказано выше – не
откровение, об этом много гово-
рят и пишут. Хотелось просто
еще раз напомнить и пожелать
взрослым и детям, чтобы за ел-
ками и вертепами, за концерта-
ми и подарками мы не забыли, чье
Рождество празднуем. У нас, сла-
ва Богу, в отличие от Запада, два
прекрасных слова еще вместе  –
РОЖДЕСТВО  ХРИСТОВО!

«Дорога к храму».   Художник  Иван Крюков

Евангелие и мы

Мы продолжаем начатый в прошлом номере «ХВ» разбор некото-
рых мест Евангелия, рассматривая их применительно к нашей жизни
и разъясняя значение. Объяснения дает иерей Александр Примак,
клирик Свято-Владимирского собора в Херсонесе.

Сознание недостаточности добрых дел возбуждает в человеке горь-
кое чувство недовольства собой, сожаление о себе, которое, достиг-
нув высшей степени интенсивности, может обратиться в плач о своем
состоянии. Этот плач, по слову апостола Павла, «производит неиз-
менное покаяние ко спасению» (2 Кор. 7, 10), т.е. приводит к беспо-
воротному раскаянию, бесповоротному осуждению своих грехов, к
окончательному решению исправить свою жизнь, дать ей совершен-
но другое направление. Спаситель обещает плачущим утешение, ра-
зумеется, духовное, доставляемое таинством покаяния.

Блаженны плачущие, ибо они утешатся (Мф. 5, 4)

ратуры». Но исповеди наших
прихожан – есть отражение
этой книжицы.

Тайна беззакония
внутри Церкви

Сегодня наступает такое вре-
мя, когда Церковь, подобно ко-
раблю, попавшему в гибельную
бурю, как это написано в книге
Деяний апостолов (Деян. 27,
38), должна освобождаться от
самого драгоценного, что имеет
– от пшеницы, чтобы люди мог-
ли спастись.

Не обвиняйте нас, священни-
ков, в либерализме и обновлен-
честве, если вдруг услышите:
«Родные! Не надо гнаться за ко-
личеством, лучше меньше мо-
литв прочитайте, но с Богом по-
говорите, не глядя при этом на
часы или разобранную постель».
«Не важно, шапочка или косын-
ка, – Господь на сердце смотрит,
ну а в пост главное – не есть друг
друга». Просто если мы говорить
об этом не будем, случится то, о
чем предупреждал святитель
Феофан Затворник в 19 веке. От
Церкви останется внешняя види-
мость, система, как будто драго-
ценная и нужная, но при этом
потеряется самое главное. Эта
внешняя видимость, как говорит
свт. Феофан, есть тайна безза-
кония внутри Церкви. Именно в
такой атмосфере, внутри Церк-
ви, в храме Божием, явится «че-
ловек беззакония». Посреди по-
золоты и мрамора воссядет тот,
с кем места рядом Богу не будет.

Господь покидает нас там, где
сохраняется одна видимость.
«Пост, молитва и все добрые
дела сами по себе ничего не зна-
чат», – говорит прп. Серафим
Саровский. Все внешнее в Цер-
кви – это только замечательный
строительный материал: золо-
тые кирпичи, из которых можно
построить тюрьму для собствен-
ной души, а можно и царский
Небесный дворец. Ни через ка-
кие правила мы не достигнем
спасения. Увлечься можно, как
замечательно сказал святитель
Игнатий Брянчанинов, чем угод-
но, даже служением Божествен-
ной Литургии – тоже, как некой
системой, и при этом потерять
самое главное.

За Христа обидно

А еще, мне в нашей Церкви
за Христа обидно. Бог у нас в
тени, за святыми. За святыми,
но все же людьми. Если в Вашем
домашнем иконостасе икона
Христа меньше, чем Матери Бо-
жией, то это про Вас.

– Кому букетик, матушка?
– Кому же, Матронушке!
– А Христу?
Тишина. Не знаю, как в дру-

гих храмах, но у меня в день па-
мяти святителя Николая
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